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Но это вовсе не дает повода для са-
моуспокоенности. Конкретные предпри-
ятия, города и поселки на фоне экономи-
ческой нестабильности сталкиваются с 
реальными трудностями. От этого нель-
зя прятаться, нельзя замалчивать. Есть 
примеры компаний, вынужденных сокра-
тить производство в пять и более раз. 
Это трудности и для их трудовых коллек-
тивов, и для многих заводов-поставщи-
ков, также сталкивающихся с этим паде-
нием спроса. А значит, сегодня от власти 
необходима максимальная концентра-
ция и способность эффективно исполь-
зовать накопленные страной возможно-
сти для «расшивки» таких «узких мест». 

На Х съезде «Единая Россия» заявила, 
что берет на себя ответственность за ра-
боту по всем важнейшим направлениям. 
Доверие граждан, оказанное партии на 
выборах, требует, чтобы именно партия 
приняла такую ответственность. Опре-
делены главные сферы, и они связаны с 
поддержкой отечественного производ-
ства и активной социальной политикой. 

Что сегодня необходимо? В первую 
очередь — четкое планирование, осно-
ванное на максимально подробной, де-
тализированной, объективной информа-
ции. Информации, поступающей опера-
тивно и из первых рук. Партия, присут ст-
вуя в каждом городе и районе, имеет все 
возможности для такой работы.

Это уже делается. Депутаты фракции 
по моему поручению провели анализ си-
туации в регионах своей депутатской от-
ветственности, встречались с предста-
вителями бизнеса, профсоюзов и трудо-
вых коллективов. Первые отчеты уже 
представлены. Такая работа будет вес-
тись на постоянной основе.

Мы видим, что ситуация в разных тер-
риториях различается. Там, где находят-
ся предприятия, столкнувшиеся с серь-
езным падением спроса на свою продук-
цию, проблем действительно много. Но 
мы убеждены: неразрешимых среди них 
нет. И практически везде есть конкрет-
ные предложения по их решению. Они 
обобщаются, и над перспективными за-
дачами работают политические клубы 
«Единой России», партийный Институт 
экономики и законодательства.

Идет законопроектная работа. Уже на 
следующий день после съезда мы при-
няли поправки в налоговое законода-
тельство, которые предоставили пред-
приятиям необходимую дополнительную 
ликвидность. Только федеральному бюд-
жету они обойдутся приблизительно в 

450 млрд. рублей. Но это тот случай, ког-
да необходимы именно такие решения. 

События на глобальных рынках созда-
ют для российской экономики новые 
риски. Но одновременно возникают и но-
вые возможности. Возможности для раз-
вития новых проектов, предприятий, да-
же отраслей. Мы обязаны ими восполь-
зоваться. 

Меры, которые реализуются сейчас, 
призваны обеспечить отечественным 
производителям твердую почву под но-
гами. Решается задача обеспечения 
спроса на российскую продукцию. Какие 
бы возражения ни звучали в прошлом от 
либерально настроенных экономистов, 
мы убеждены: сегодня государство мо-
жет и должно выступать заказчиком. 

Речь идет прежде всего о крупных ин-
фраструктурных проектах. Они не только 
формируют спрос на российском рынке, 
но и создают базу для дальнейшего раз-
вития территорий. Они станут мощным 
стимулом для повышения активности не 
только крупного, но и среднего, и малого 
бизнеса. А значит — источником новых 
рабочих мест, новых поступлений в бюд-
жет и в конечном счете — российского 
лидерства в мировой экономике. 

Так, проекты развития Сибири и Даль-
него Востока, реализация которых уже 
началась, — могут дать свои результаты 
не только к 2012 году, но и раньше. Это в 
том числе и задачи развития Северного 
морского пути — например, если мы 
сейчас приступим к строительству трех 
новых атомных ледоколов, а такие воз-
можности есть, то с учетом смежных от-
раслей обеспечим занятость 50—70 ты-
сячам человек.    

Сегодня поздно теоретизировать о 
том, вкладывать или не вкладывать госу-
дарственные деньги в российскую эко-
номику. Такого вопроса больше нет. Воп-
рос в другом: как обеспечивать эффек-
тивность инвестиций? И наиболее акту-
альная, первоочередная задача здесь — 
сформировать максимально действен-
ную систему стимулов для банковского 
сектора. Средства, полученные банками, 
должны дойти до реального сектора, ра-
ботать на российскую экономику. Пока 
проблемы здесь сохраняются, и об этом 
тоже нужно говорить совершенно откры-
то.

Намеченные и уже реализуемые меры 
поддержки корпоративных облигаций — 
это тоже пример необходимых антикри-
зисных мер. Задача, которая возникает в 
связи с этим, — установить критерии, ка-
кие предприятия могут рассчитывать на 
такую поддержку в первую очередь. 
Средства бюджета, которые идут на под-
держку экономики, — это средства нало-
гоплательщиков. Государство несет от-
ветственность за их эффективное ис-
пользование. Но ответственность будут 
нести и компании, получающие государ-
ственные финансовые ресурсы.

Поддержка производства означает 
сохранение и создание дополнительных 
рабочих мест. Особая роль в решении 
этой задачи принадлежит малому и сред-
нему бизнесу. Предстоит в достаточно 
короткое время создать максимально 
комфортные и стимулирующие условия 
для его развития: снизить избыточное 
административное и фискальное давле-

ние, обеспечить энергетической и ком-
мунальной инфраструктурой, помочь с 
заказами. Это станет лучшим шагом к ак-
тивизации инновационной деятельно-
сти, где небольшие компании вполне 
конкурентоспособны. Несомненно, что 
без участия малого и среднего бизнеса 
мы не решим задачу выхода страны на 
инновационный путь. 

Кризис дает шанс для технологичес-
кого развития экономики. И это важней-
ший шанс. Сложилась уникальная ситуа-
ция, когда  многие зарубежные произво-
дители предлагают оборудование, по-
рой, за бесценок. Мы находимся в ситуа-
ции, когда можем покупать заводы «под 
ключ» исключительно дешево. В таких 
проектах — и я говорил это в том числе 
на съезде — объективно нуждаются, на-
пример, регионы, богатые лесом. А зна-
чит, нужно искать подходы, позволяю-
щие решать соответствующие задачи 
буквально сегодня.

Но закупкой иностранной техники не-
льзя злоупотреблять. Нужно проанали-
зировать структуру существующего гос-
заказа с тем, чтобы максимально пере-
ориентировать все его составляющие на 
отечественного производителя.  

Повышенного внимания требует аг-
рарный сектор. В условиях мирового 
экономического кризиса неразумно ста-
вить поддержку собственного произво-
дителя на второе место, и это особенно 
актуально для сельского хозяйства. 
Именно поэтому во время «прямой ли-
нии» с Владимиром Путиным 4 декабря 
2008 года было сформулировано пору-
чение профильным министерствам еще 
раз внимательно оценить достаточность 
тех мер, которые принимаются, чтобы 
облегчить отечественным сельхозпроиз-
водителям возможность реализовать 
свою продукцию. А защищая интересы 
потребителей, нужно жестко ограничить 
размер торговой наценки на продоволь-
ственные товары первой необходимо-
сти. 

С сельхозпроизводством непосред-
ственно связано 16 млн. российских се-
мей — около 40 млн. человек. Работа 
АПК — это во всех смыслах «их хлеб». И 
они — также еще и потребители, нужда-
ющиеся в качественной отечественной 
продукции, — вправе рассчитывать на 
адекватную господдержку. Заканчивает-
ся срок службы вагонов для перевозки 
зерна, не хватает элеваторов. Их уско-
ренное производство сегодня станет и 
ответом на насущную необходимость, и 
источником дополнительной занятости.  

Нужно поддерживать все формы хо-
зяйствования на селе, включая ведение 
подсобного хозяйства, деятельность са-
доводческих товариществ, дальше упро-
щать процедуры оформления земель. 
Кстати, именно на селе возможно орга-
низовать масштабное строительство ма-
лоэтажных домов, себестоимость кото-
рых в разы дешевле городского квадрат-
ного метра.  

Чтобы эффективно решать все пере-
численные задачи, партия обязана стать 
силой, которая обеспечит взаимодейст-
вие государства, бизнеса, общества. 
Диалог с объединениями предпринима-
телей идет. Оценивая его ход, можно 
сказать, что сознание российского биз-

неса меняется. Будет только полезнее, 
если эти перемены станут происходить 
быстрее. Судьба российского бизнеса 
неразрывно связана с судьбой всей рос-
сийской экономики, трудовых коллекти-
вов предприятий. Очень важно, чтобы 
это поняли все российские предприни-
матели.

Решение задач в трудовой сфере — а 
это сегодня главная социальная задача 
— требует не просто диалога, а самого 
активного сотрудничества с профсоюза-
ми. Идеи многих законопроектов, кото-
рые стали законами в последние годы, 
рождались именно в диалоге с профес-
сиональными союзами. Сегодня, рабо-
тая с трудовыми коллективами, все мы 
должны в полной мере использовать на-
работанный потенциал. Эта задача была 
отдельно поставлена перед депутатами, 
выезжавшими в субъекты федерации во 
время региональной недели. Ведь эко-
номика — это не просто денежные пото-
ки. Это прежде всего трудовой потенци-
ал наших граждан. Сохраним его — обес-
печим устойчивое экономическое разви-
тие. 

Никто не должен остаться в одиноче-
стве перед лицом возникающих про-
блем. И в первую очередь речь идет о по-
мощи в поиске рабочего места и пере-
квалификации. Нами организован мони-
торинг рынка труда, оцениваются по-
требности в переподготовке кадров в 
различных субъектах федерации. Одна-
ко при этом важно, чтобы везде, где есть 
такая возможность, — были сохранены 
рабочие места и трудовые коллективы.  

Ключевая цель всех этих мер — про-
должить решение задачи создания мас-
сового среднего класса. Это именно те 
люди, с которыми прежде всего связана 
стратегия развития страны, расширение 
ее экономического, социального, куль-
турного потенциала. Это люди, которые 
уверены, что сами смогут сформировать 
свою судьбу. И государство, реализуя 
антикризисные меры, обязано предоста-
вить такую возможность каждому граж-
данину. 

Например, порядка 60 миллионов 
граждан сейчас должны погашать взятые 
ранее потребительские кредиты. В ны-
нешних условиях вполне оправданны бу-
дут решения о запрете на односторон-
нее повышение ставки по кредиту и о 
временном замораживании требований 
банков по возврату кредита, если чело-
век потерял работу.   

Можно сказать, что сейчас все госу-
дарственные и общественные институты 
проходят проверку на свою эффектив-
ность, а значит, и конкурентоспособ-
ность. Первый этап проверки уже прой-
ден. И значит, еще раз подтверждается: 
в центре любых антикризисных про-
грамм должен быть человек, обычный 
гражданин России с его интересами и 
надеждами. Тогда мы обязательно суме-
ем направить энергию кризиса в ускоре-
ние модернизации.

 Председатель 
Государственной думы, 

председатель 
Высшего совета партии 

«Единая Россия» 
Борис ГРЫЗЛОВ.

Действительно, экономиче-
ский кризис, о котором так 
много говорят, пока задел глав-
ным образом развитые страны. 
Почему именно их? Потому, что 
все эти годы там шло бездум-
ное стимулирование потребле-
ния через необеспеченное кре-
дитование. Жизнь в долг, без 
учета реальных доходов стала 
нормой. Естественно, наступил 
момент, когда эта пирамида на-
чала стремительно рушиться. 
Банки и финансовые компании 
полетели вниз и потянули за 
собой реальный сектор. Причи-
ны очевидны: дефицит ликвид-
ности, уменьшение спроса, 
трудное положение предпри-
ятий... Все это ведет к сокра-
щению персонала и снижению 
доходов населения, которому 
необходимо возвращать те же 
кредиты... А денег нет! Круг 
зам кнулся.

Что делать нам в сложившей-
ся ситуации? Как известно, про-
цветание российской экономи-
ки было в значительной степени 
обеспечено ростом экспорта и 
хорошей конъюнктурой рынка. 
Теперь положение резко изме-
нилось. Разумеется, одного-
единственного рецепта не су-
ществует. Но очевидно, что в 
сложных условиях необходимы 
концентрация усилий, мобили-
зация общества. А значит, нужна 
новая, понятная всем идея. Рос-
сии нужна новая стратегия, ко-
торая выходит за рамки привыч-
ной логики — логики подража-
ния. Главное, что должна содер-
жать эта идея, — четкие очерта-
ния нашего будущего и четкие 

ориентиры на пути движения к 
этому будущему.

Действовать вяло и бесси-
стемно мы просто не имеем 
права. Согласитесь, бессмыс-
ленно сидеть и ждать, пока кри-
зис достигнет своего дна. Мож-
но и не дождаться. К тому же у 
нас есть то, чего нет ни в Амери-
ке, ни в Европе, — консолида-
ция населения и вертикаль вла-
сти. И в отличие от «старых» эко-
номик Запада у нашей страны 
есть колоссальный потенциал 
для роста.

В стране накоплены серьез-
ные резервы. Стоит только вду-
маться — это сотни миллиардов 
долларов в Центробанке и на 
руках у населения. Просто они 
сегодня не работают или, ска-
жем, могут работать гораздо 
эффективнее. Например, если 
те же банки начнут выдавать 
«длинные» кредиты на год-два 
под разумные проценты, а не 
запредельные 18—20, ситуация 
будет гораздо стабильнее.

И еще одна важная вещь — 
страна в хорошей форме, в то-
нусе. В последние несколько 
лет мы привыкли к подъему, к 
динамичному развитию, к росту 
благосостояния. Сегодня важно 
этот настрой сохранить. Не про-
сто пережить эти трудности, а 
стать сильнее и открыть новые 
возможности. Зачем упускать 
этот шанс?

Самое время — реализовать 
мегаидею для России. Выгля-
деть она может следующим об-
разом. Через 3—5 лет мы долж-
ны получить страну, оборудо-
ванную по последнему слову 

техники. Безопасную, комфорт-
ную, удобную для жизни. У нас 
есть возможность с наименьши-
ми издержками модернизиро-
вать аэропорты, построить ско-
ростные дороги, новые города и 
предприятия. Мы смело можем 
выделить под это деньги, кото-
рые имеем. Мы в любом случае 
будем это делать, потому что 
только это является реальным 
вложением в будущее России, 
залогом ее конкурентоспособ-
ности и успеха. Почему же не 
взяться за это прямо сейчас?

Наши решительные действия 
будут приятным сюрпризом для 
всех. Все увидят, как наша стра-
на на глазах превращается в 
большую стройку. Инвесторы 
оценят будущие доходы и захо-
тят быть участниками этого про-
цесса. Западный, восточный да 
и любой капитал падок на при-
быль. Инвестбанкирам нужно 
то, что можно пощупать. Проект 
«Россия» должен увлечь весь 
мир — масштабом, мощью, раз-
махом вложений, качеством 
возводимых и модернизируе-
мых объектов. Все должны по-
нять, что именно у нас найдется 
лучшее применение для между-
народного капитала, а не в вир-
туальных деривативах, которые 
алчно пожирают пенсионные на-
копления американских бабу-
шек, немецких инженеров и 
французских учителей.

В свою очередь, мы в услови-
ях глобальной экономики долж-
ны воспользоваться случаем и 
не стесняться покупать падаю-
щие в цене передовые техноло-
гии и зарубежные активы. При-
шла пора реально помочь в этом 
деле национальному бизнесу. 
Тогда и малые, и средние компа-
нии смогут также активно участ-
вовать в этих процессах, полу-
чать новые заказы, создавать 
рабочие места, вовлекать новых 
и новых людей.

Мы не должны плыть ни про-

тив течения, ни по течению. По-
ра плыть туда, куда надо нам, и 
делать то, что выгодно стране и 
ее гражданам. Вчера было вы-
годно продавать нефть, метал-
лы, удобрения Америке; сего-
дня должно стать выгодно рабо-
тать на российском рынке, обес-
печивая рабочие места и разви-
вая отечественный бизнес, а 
значит, помогать становлению 
среднего класса.

Почему это важно? Потому, 
что именно он будет движущей 
силой страны в XXI веке. Сред-
ний класс — это благополучные 
люди, живущие полноценной 
жизнью. Смотрите, что происхо-
дит. Люди только начали плани-
ровать будущее: кто-то взял 
ипотеку, кто-то позволил себе 
новый автомобиль, кто-то полу-
чил свой первый образователь-
ный кредит. Согласитесь, мы не 
можем одним неосторожным 
движением перечеркнуть их 
планы. И государство должно 
сделать все, чтобы сохранить их 
уверенность в завтрашнем дне, 
поддержать их, не дать утратить 
надежды на будущее.

Еще одной категорией, кото-
рая также требует особого вни-
мания и заботы государства, яв-
ляются градообразующие пред-
приятия. Вокруг них строится 
жизнь: работают поликлиники, 
Дворцы культуры, детские сады, 
спортивные залы. Поддержав 
предприятия сегодня долго-
срочными и разумными креди-
тами, стимулируя банки именно 
на такой ответственный подход, 
мы сможем не только сохранить 
работу миллионам наших со-
граждан, но и создадим новые 
возможности для малого бизне-
са, который эти предприятия 
обслуживает.

Наконец ответственный под-
ход должен продемонстриро-
вать и сам бизнес. Давайте вер-
немся к социальной ответствен-
ности. Сейчас не время для 

сверхприбылей, поэтому, веро-
ятно, доходы тех же нефтяных и 
строительных компаний, тех же 
банков должны соответствовать 
здравому смыслу. Не стоит спе-
кулировать на трудностях. А вот 
снижение цен стало бы прекрас-
ным новогодним подарком для 
всей России.

Таким образом, нужно не-
сколько четких сигналов, кото-
рые предотвратили бы всеоб-
щий кризис доверия. Очень важ-
но переломить психологичес-
кую неуверенность, помочь лю-
дям преодолеть страх перед бу-
дущим.

«Единственное, чего мы 
должны бояться, — это страх, 
смутный, неразумный, неоправ-
данный ужас, парализующий 
усилия, которые мы должны 
приложить к тому, чтобы пре-
вратить отступление в наступ-
ление», — сказал Рузвельт. Реа-
лизация проектов — динамично, 
напористо, по четкому плану — 
вернет уверенность, вдохновит 
нас на результат. Мы вытянем 
рынок труда, металлургию, бан-
ки, строительство. Все осталь-
ное двинется следом.

Только так мы можем перело-
мить кризис и построить совре-
менную страну. У нас будет сов-
ременная инфраструктура. Мир 
будет аплодировать нашей 
Олимпиаде в Сочи. Мы войдем в 
пятерку лучших не по нефти и 
газу, а по инвестиционной при-
влекательности. Через 3—5 лет 
мировой рынок оживет. А мы 
уже будем впереди. Это будет 
Россия, с которой будут брать 
пример. Россия, которая станет 
ориентиром и явным лидером. А 
для нас для всех, как и прежде, 
это будет страна, в которой мы 
живем, которую мы любим, в ко-
торую мы верим и которой до-
рожим!

Андрей ВОРОБЬЕВ.

(«Комсомольская правда»).

Кризис как новые возможности

КРИЗИС? ПРЕОДОЛЕЕМ ВМЕСТЕ!

С «ЛЕЙКОЙ» И БЛОКНОТОМ, 

А ТО И С ПУЛЕМЕТОМ
Самые большие потери оте-

чественная журналистика понес-
ла в годы Великой Отечествен-
ной войны: в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками от-
дали свои жизни около полутора 
тысяч фронтовых журналистов. 

«Никогда слабый человече-
ский голос не звучал с такой си-
лой, как на поле боя, среди не-
стерпимого грохота», — писал в 
мае 1944 года известный публи-
цист Илья Эренбург. Этот голос 
был голосом журналистов, зву-
чавшим со страниц фронтовых и 
центральных газет, из радиоре-
продукторов, сопровождал кад-
ры кинохроники. Ты-
сячи газетчиков, фо-
токорреспондентов, 
радиорепортеров, 
кинодокументалис-
тов работали на 
фронтах Великой 
Отечественной — от 
Баренцева до Черно-
го моря, вели лето-
пись великих сраже-
ний под Москвой, у 
Сталинграда, на Кур-
ской дуге и у стен 
Берлина. Рассказы-
вали народу о му-
жестве воинов и тру-
жеников тыла, пока-
зывали суровую 
правду войны. 

Свои статьи, очерки, фоторе-
портажи они создавали прямо на 
передовой, под огнем противни-
ка, прорываясь на самые опас-
ные участки фронта вопреки за-
претам воинского командова-
ния. Нередко вместо пера, блок-
нота и фотокамеры они брали в 
руки автомат и пулемет и сража-
лись с фашистами бок о бок с те-
ми солдатами и офицерами, о 
которых писали свои статьи и 
снимали фильмы. И погибали. 
Так погиб поэт Джек Алтаузен, 
корреспондент фронтовой газе-
ты «Боевая красноармейская», 
ушедший на фронт доброволь-
цем, награжденный за мужество 
орденом Красного Знамени и от-
давший свою жизнь в боях за 
Харьков в мае 1942 года. В воз-
душном бою в районе Новочер-
касска погиб корреспондент 
«Красной звезды» и стрелок-ра-
дист экипажа штурмовика ИЛ-2  
Л. Вилкомир. 

В бою оборвалась жизнь кор-
респондента «Правды» Петра 
Лидова. Его имя стало известно 
всей стране после того, как в ян-
варе 1942-го на страницах глав-
ной газеты Советского Союза 
появился его очерк «Таня», в ко-
тором журналист рассказал о ге-
роической гибели Зои Космоде-
мьянской. Сам Лидов погиб 22 
июня 1944 года. За день до этого 
он вместе с другими корреспон-
дентами центральных газет при-
был на «челночный» аэродром 
для тяжелых американских бом-
бардировщиков, расположен-
ный недалеко от Полтавы. Ночью 
немецкая авиация совершила на 

аэродром жестокий налет. Аме-
риканские летчики бросились в 
укрытие, а Лидов и фотокоры 
«Правды» Странников и Кузне-
цов — к пулеметам. Наутро, ког-
да все кончилось, из кармана од-
ного из убитых особисты выта-
щили редакционное удостовере-
ние: «Петр Александрович Ли-
дов, военный корреспондент га-
зеты «Правда»...

С фронтов Великой Отечест-
венной и из немецкого плена не 
вернулись многие корреспон-
денты ТАСС, «Известий», «Крас-
ной звезды», «Правды», «Комсо-
мольской правды», «Вечерней 
Москвы», военкоры сотен фрон-
товых, армейских, флотских и 
партизанских газет. Имена одних 

известны всем — А. Гайдар и 
Л. Карастоянова, Е. Петров и 
М. Джалиль, другие для боль-
шинства из нас остались безы-
мянными солдатами слова, от-
давшими свои жизни ради того, 
чтобы рассказать стране и миру 
о подвиге воюющего народа.

В РЕДАКЦИЮ 

НЕ ВЕРНУЛИСЬ...
Скорбный список погибших 

российских журналистов попол-
нился в конце ХХ века, когда на-
чалась война в Афганистане. В 
этом списке есть имя Александ-
ра Каверзнева — политического 
обозревателя Центрального те-
левидения, одним из первых 
рассказавшего советским зри-
телям об афганской войне. Ко-
мандировка в Афганистан в на-
чале 1983 года стала последней 
для журналиста, изъездившего 
полмира... 

Афганская война унесла 
жизнь военного журналиста Ва-
лерия Глезденева, погибшего в 
октябре 1984-го, и фотокоррес-
пондента «Известий» Александ-
ра Секретарева. Секретарев по-
ехал в Афганистан в 1988 году, 
незадолго перед выводом отту-
да советских войск. Поехал, что 
называется, по собственному 
желанию: хотел запечатлеть ис-
торический момент возвраще-
ния на родину наших солдат, хо-
тел, чтобы со страниц централь-
ной газеты их родственники уви-
дели счастливые лица своих сы-
новей, мужей, братьев... Жизнь 
29-летнего журналиста оборва-
лась 4 мая 1988 года у перевала 
Саланг.

После распада Советского 
Союза  на территории некогда 
единого государства образова-
лось множество «горячих точек», 
в которых наряду с военными 
выполняли свой долг журнали-
сты. 

Во время конфликта в Нагор-
ном Карабахе погибли коррес-
понденты Л. Лазаревич (радио-
станция «Маяк»), В. Дементьев 
(журналист из Перми), С. Аске-
рова (газета «Молодежь Азер-
байджана»). Грузино-абхазская 
война 1992—1993 гг. унесла жиз-
ни троих российских журнали-
стов. Среди них — фотокоррес-
пондент ИТАР—ТАСС А. Соловь-
ев. В сентябре 1993 года во вре-
мя освобождения Сухума абхаз-

скими войсками Ан-
дрей Соловьев вел 
съемку боя на пло-
щади перед Домом 
правительства. Во 
время обстрела на 
середину площади 
выскочил шестилет-
ний абхазский маль-
чик. Кто-то из опол-
ченцев бросился его 
спасать, а Соловьев 
стал снимать этот 
эпизод. Грузинская 
пуля попала ему в го-
лову, журналист 
скончался на месте.

Немало журнали-
стов погибло во вре-

мя трагических событий октяб-
ря 1993 года в Москве. Тогда в 
свои редакции не вернулись 
корреспонденты С. Красильни-
ков, И. Белозеров, В. Дробы-
шев, А. Сидельников, А. Смир-
нов, убитые во время штурма 
Останкино и здания Верховного 
Совета.

Немало журналистских жиз-
ней унесла и война в Чечне. Од-
ним из первых — в январе 1995 
года — погиб оператор псковс-
кого телевидения В. Янус. По не-
которым данным, он был убит во 
время съемки, когда находился 
на броне БТР.

Выполняя редакционное за-
дание в Чечне, в 1996 году погиб 
корреспондент журнала «На бое-
вом посту» Анатолий Ягодин: 
танк, на котором журналист вме-
сте с бойцами Софринской бри-
гады внутренних войск выехал в 
район станицы Ассиновская, по-
пал в засаду, устроенную чечен-
скими боевиками.

Вообще же за время боевых 
действий на Северном Кавказе 
погибли и пропали без вести не-
сколько десятков журналистов.

К сожалению, список имен 
погибших журналистов увеличи-
вается с каждым годом. Среди 
них —  и известные столичные 
корреспонденты, и скромные 
провинциальные репортеры, и 
те, кто был убит на войне, и те, 
кто погиб в мирное время. Все 
они до конца и с честью выпол-
нили свой профессиональный 
долг. Светлая вам память, колле-
ги!

Татьяна ФИЛЕВА.

Опасная профессия
В мировом рейтинге самых 

опасных профессий журналистика 

занимает одно из первых мест. 

Стремясь честно выполнять 

профессиональный долг, 

журналисты зачастую 

оказываются в эпицентре войн, 

вооруженных конфликтов, 

переворотов, катастроф. И 

нередко гибнут. Память всех 

коллег, погибших при исполнении 

служебных обязанностей, 

российские журналисты чтят 11 

декабря.

Глобальный кризис бесцеремонно ворвался в 

нашу жизнь. Однако, если разобраться, 

большинство людей сегодня скорее слышат о 

нем, чем чувствуют на себе. Для многих это 

пока лишь предчувствие кризиса, которое 

заставляет нервничать и в тревоге 

оглядываться по сторонам.

С момента, когда начал 

развертываться мировой 

финансовый кризис, 

прошло достаточно 

времени, чтобы оценить 

его первые последствия. 

Самый главный вывод, 

который мы можем 

сделать сегодня, — первую 

волну мирового 

экономического кризиса 

Россия выдержала. И 

выдержала успешнее, чем 

многие другие страны.
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